
我们的当代艺术普遍缺乏原创性!许

多艺术家为了追赶西方艺术潮流而拷贝西

方艺术符号!对其稍加修改!便认为是我们

自己的东西了" 原创性是基于对本国文化

和文明的深刻理解和反思! 从而对艺术创

作产生影响" 当然我们也有许多艺术家积

极地发掘自身文化属性! 力求创作与西方

不同的原创作品" 然而由于我们的艺术家

缺乏用文字语言表述艺术观念的能力!而

我们的批评家文字功底虽深! 却缺乏对艺

术深层次的理解!于是!即便我们有新意的

艺术作品! 也很可能被简单地扣上了西方

艺术派别的帽子! 而我们的艺术家对冲破

西方艺术派别束缚! 寻求自身文化属性的

努力便轻而易举地被抹杀了" 我们的艺术

家不该一味地接受批评家的#帮助$!而是

要争取用自己的文字语言来表述自己的艺

术创作% 艺术家不仅要会画还要会&话$%

艺术史上不乏会画而且会&话$的艺

术家! 而这些艺术家们通常对艺术的发展

起到了重要的推进作用% 例如日本&物派$

艺术的中心人物韩国画家李禹焕! 他在研

习书画的同时还研究过中国的老庄思想!

并在日本修读过哲学%在日本神户&第一届

现代雕刻展$上!李禹焕发现多摩美术大学

学生关根伸夫的作品'位相()*大地+与自

己所提倡的艺术观念相吻合! 之后连发文

章通过褒扬关根伸夫的作品而逐步形成了

自己的理论体系!大大地推动了&物派$发

展, 可以说!没有李禹焕!关根伸夫的'位

相***大地+也仅仅是一个普通的雕塑!成

不了&物派$艺术的标志性作品%

文字语言表述艺术观念的能力对艺术

家本身和对艺术发展的重要性% 如果只有

艺术作品!没有对于作品观念的正确阐述!

艺术不会走到像今天各种风格派别百花齐

放-当然如果仅有理论!没有艺术作品!则

是空谈而已% 现在国内的现状是大部分艺

术家只顾埋头搞创作! 忽略了对自己作品

观念表述的能力!过分依赖着批评家-而批

评家未必能对艺术家创作思想有深入理

解!仅仅从作品形式和观感来猜想!找不准

精髓% 长此以往!我们的艺术何以谈进步!

何以谈拥有自己的文化属性./作者为华东

师范大学美术学系 !"#"级硕士研究生0

[断不了奶，如何是好 ]
! ! ! !名为“杜尚 与!或!在中国”的当代艺术
展在北京展出，受到不少关注。虽然以杜尚
为主题，但杜尚创作的作品却只有一件，更多
的是复制品以及其他中国艺术家的创作。这
场展出意在表现杜尚对中国当代艺术的巨大
影响力，从而观察我们的当代艺术发展现状。
而展出所给出的启示有两个方面：从积极的
方面看，杜尚的当代艺术创作理念的确是对
起步较晚的我们有很大的推动力；然而换个
角度看，却也恰恰反映出了我们目前仍然在
原地踏步，只需打着“杜尚”的名头，就能吸引
到足够的关注，甚至于对当代艺术作品的好
坏的评断标准，也是通过与西方流派的同异
比较而来。这足以说明，我们仍然没有打造
出自己的艺术品牌，我们的艺术市场仍旧对
西方经典流派过度依赖。

市场的这种倾向也不难理解，就连国内
艺术家的创作也还被西方当代艺术牵着鼻子
走，不仅争相模仿，有些还会直接照搬。甚至
有不少人创作只是为了博人眼球，收获更多
名利财富，于是变得多产却不注重质量。这
些人已经麻木到没有任何真情实感的爆发，
充其量只能称为“商人”，如何配称得上“艺术
家”？面对纷繁复杂的社会百态，眼前有如此
丰富的题材可供发挥，能以此为题并精心打
造出好作品的艺术家实在太少。在更多人的
作品中，真挚、真实都像是被模糊了一般，似
乎只要跟着大潮随波逐流就好，艺术创作的
麻木态度已经成为了很普遍的现象。如果再
不改变，我们的当代艺术不仅无法“断奶”，更
可能悄无声息地“夭折”。

[外国人看“中国制造”]
! ! ! ! 直到今天，在大多数外国人心中，中国
艺术就是传统的刺绣书画和价格昂贵的高度

仿制技术，他们甚至不认为中国有当代艺术。
当我们的政府也在大力支持、艺术家也在积
极走向国际平台的时候，得到的却还是这样
的老印象，难免让人感到失落。我们不得不正
视到，虽然国内当代艺术也出了不少大家，但
在国际上的影响力还是微乎其微。
没有鲜明清晰的中国印象恐怕是中国当

代艺术至今无法受到关注的最大问题。今年
的威尼斯双年展上，中国馆的设立代替了以
往的外围展览，这是中国艺术家们多年努力
的成果，也让国人兴奋不已，然而要得到国际
真正的认可还为时尚早。中国当代艺术始终
夹在西方和传统之间，却还没找到最适合的
切入点。从改革开放至今，我们依旧在好奇地
摸索，仍然摆脱不了对西方的模仿，而传统还
没能成为“中国制造”最引以为豪的原动力，
能被国际广泛接受的，绝大部分也不过是一
些用中国元素包装而成的商品。

我们不但需要“中国制造”，更需要“中

国创造”，打造独一无二的中国当代艺术已是
迫在眉睫，别等到国内艺术市场真变成了国
际市场的附庸才后悔莫及。

[重新定义中国当代观 ]
! ! ! !艺术市场化给中国当代艺术的生存和发
展提供了强大的物质基础，但也很有可能让
一些艺术家为了迎合市场而丧失对作品更高
层次的追求。如今我们不缺大众化的创作"缺
的是有足够分量的精品力作。当代艺术不但
需要自由与个性，更需要艺术家具备科学、前
瞻的创作态度，因为无论在什么国家、什么时
代，艺术总是社会发展的风向标，应该最先对
人类活动做出深刻的反思。中国当代艺术首
先要面对中国社会，为中国社会所需要，这就
需要艺术家承担起社会责任感，这才是当代
艺术最重要的功能。
除了艺术家自身意识上的改变，作为艺

术市场最重要的环节之一的运作机构也与艺
术发展好坏息息相关的。事实上，我们当下的
运作机构体系并不完善，作为推动平台的艺
术馆和画廊等机制首先应该形成自己的独特
风格，利用各自标准来挑选出符合时代的经
典作品，让风格迥异的艺术家有更适合的“用
武之地”。目前国内艺术市场上，各类美术馆
和艺术博物馆多由国家、政府投资，往往更倾
向于选择一些知名艺术家的作品来收藏；而
画廊本该更注重一些新兴艺术家以及别具一
格的艺术创作，以弥补美术馆所顾及不到的
部分，现实却是本该热闹的画廊市场由于受
到一些拍卖行的压力，显得有些底气不足。
由于许多当代艺术展示会更多地借助于

画廊这个平台，如何发掘出能震惊世界的“中
国制造”，并将它们推向更广阔的市场，还得
要画廊来为艺术家们搭起更牢固、更四通八
达的桥梁才行。
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城市话题 /

最近，一部反映80后青年成长话题的电视
剧《断奶》引起了许多人的共鸣，如同剧中那些
心灵仍未断奶的青年一样，我们的当代艺术虽
然已发展了这么多年，却也未能“断奶”，还没能
从西方当代艺术潮流中毕业。在这样的尴尬境
遇中，我们的“中国制造”又如何能在国际舞台
上成为自成一派的艺术品牌呢？

何时方能
“断奶”？
———直面城市当代
艺术的尴尬境遇

! 评论

艺术家要会画,
也要会“话”

" 刁文姗

" 梁依云
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# 单调灰暗的隧道中#当你抬头一望#便会被

设计师巧妙的小心思点亮心情

# 如此众多曾经精美绝伦的茶具也逃离不了被丢

弃的命运#但至少在这里它们还能$说说话%


